
Sercotec logra récord 
de 16 mil Mipymes 
apoyadas en Bío Bío

ENTRE LOS AÑOS 2014 Y 2017

Sercotec Bío Bío logró apoyar a 
más de 16.000 micros, pequeñas y 
medianas empresas entre los años 
2014 y 2017. Las cifras fueron 
dadas a conocer por el gerente 

general de la institución, Bernardo 
Troncoso, en la inauguración del 
“Encuentro de la Red de Apoyo a 
los Pequeños Negocios”, actividad 
realizada en Santiago y que contó 

con la  participación del ministro 
de Economía, Jorge Rodríguez 
Grossi. De acuerdo a las autorida-
des, esto implicó llegar  al 55% de 
este segmento empresarial exis-

tente en el territorio a través de 
iniciativas como Capital Semilla, 
Capital Abeja Emprende, Crece, 
entre otras. 

Cartera afirma que inyección de capitales y asesorías impactó el empleo.
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Claudio 
Etchevers: 
“En el único 
tribunal que 
Eguiluz puede 
ganar es en el 
Regional de RN”
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Intendenta (s) 
responde a 
críticas de  
los cores por 
asperezas con 
Díaz y Gobierno 
Regional 
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Jetsmart rompe paradigmas en Concepción 
con vuelos directos a 5 ciudades
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Chile hecho bolsa
La penetración de las bolsas en la vida cotidiana de los 

chilenos ha sido profunda. Para hacerse una idea, hoy en 
Chile se utilizan 386.000 bolsas por hora. Esto quiere decir 
que una persona utiliza 1,5 bolsas diariamente.  

Del total de basura presente en los mares, entre el 60% y 
el 80% corresponden a plásticos en di-
versos formatos. Para 2050, si se conti-
núa este patrón de contaminación, se 
proyecta que existirá más plásticos que 
peces en los océanos.  

La Presidenta Michelle Bachelet 
anunció el envío de un proyecto de ley 
que busca terminar con el uso de bolsas 
plásticas en zonas costeras  

Se trata de avances importantes, pero insuficientes, so-
bre todo si se considera que más del 40% de la población 

nacional se ubica en la única región no costera del país.  
Se requiere, por tanto, de un plan más ambicioso. Y en 

ello juegan un rol clave las cadenas de supermercados cu-
yas cifras vinculadas al plástico son abrumadoras. Por 

ejemplo, solo la cadena Jumbo ha dicho 
que entregaba anualmente –dato del 
2012– alrededor de 120 millones de bolsas 
plásticas a sus clientes. Las cifras actuali-
zadas deben ser igualmente alarmantes. 

De ahí nuestro llamado a que los super-
mercados se adelanten, vayan más allá de 
la norma y señalen un camino sin retorno: 
el de un país que ya no esté hecho bolsa. 

 
Soledad Acuña 
Coordinadora Campaña Antiplásticos de Greenpeace

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Ricardo Cruces Silva @CrucesRic  
Todos los días los inspectores de 
@Muni_Concepcion cursan partes en  Rozas con 
Rengo. Los invito a que vayan a Angol con Heras y 
de paso ayudarían a descongestionar esta vía!

Niños invisibles 
  
Señor Director: 

Enterarme que la pequeña 
Sophie, quien no alcanzó a cumplir 
dos años, sólo el año pasado fue 
atendida al menos 14 veces en Ur-
gencias en el Hospital de Puerto 
Montt por causas relacionadas al 
maltrato, es una noticia que real-
mente me supera y me hace llorar. 
¿Cómo pudo pasar esto? ¿Cómo 
nadie se dio cuenta? ¿Cómo es po-
sible que a nadie le importara?  

Si alguien se hubiese dado cuen-
ta, esta chiquita podría estar viva y 
en una familia verdadera. ¿Cuándo 
Chile se va a preocupar realmente 
por los niños?  ¡Basta ya! 

 
Bernardita Neira 

 
Maltrato en Dichato 
 
Señor Director: 

El lunes, mi hija Josefina, de 4 
años, quería una típica trenza vera-
niega y fuimos la costanera de Di-
chato. En el local, no sólo nos trata-
ron mal, sino que la mujer que hacía 
las trenzas se negó a atender a mi 
hija ¿La razón? Ella eligió más pie-
dritas que las aceptadas y las tocó. 

Siempre en buenos términos, in-
tenté hacerle ver lo evidente, que 
era una niña pequeña y que no te-
nía problema en pagar un extra por 
las piedras adicionales. Sin embar-
go, la mujer, muy ofuscada, me res-
ponde, muy agresiva: “No soy psicó-
loga, ¿y sabe qué más? ¡No la voy a 
atender!”.  

Josefina se asustó mucho, pues 
la mujer tuvo muy mal trato y yo 
preferí retirarme, sólo para que no 
se asustara más. Sin embargo, su 
actitud me produjo mucha impo-
tencia, sobre todo en estos días en 

que hemos visto tantos maltratos 
a los niños. 

Actitudes como las de esta seño-
ra me parecen inaceptables, prime-
ro porque así no se trata a los clien-
tes, pero sobre todo porque no co-
rresponde tratar así a un niño, en 
forma abusiva y violenta. 

 
Paula Nieto Pino 
 
Eutanasia 
  
Señor Director: 

Por estos días, ha vuelto al deba-
te público el tema de la legalización 
de la Eutanasia, al derecho que de-
biésemos tener todos a morir. 

Bastaría ir a un hospital y hablar 
con un enfermo terminal o con un 
anciano desahuciado, que nos con-
tara de primera mano los dolores fí-
sicos indescriptibles debidos a su 
enfermedad. Sus lágrimas de dolor, 
un dolor real, físico, tan doloroso 
que dan ganas de gritar y golpearse 
contra la pared para que se termine 
el horror de una vez... debería bas-

tarle a cualquier parlamentario para 
salir de aquella sala y manejar directo 
al hemiciclo para votar a favor de su 
legalización, independientemente de 
sus creencias religiosas, morales o va-
lóricas.  

Ese dolor infinito es real, existe. 
Tan reales como esas miles de perso-
nas condenadas a no poder descan-
sar de una vez, condenas a vivir con 
un sufrimiento físico, del cual nadie, 
ninguno de nosotros está libre. Se 
trata del derecho básico y legítimo a 
tener una buena muerte.   

Si bien, se trata de un tema sensi-
ble, donde el debate valórico da para 
toda clase de opiniones, la eutanasia 
debemos entenderla como un dere-
cho más que los ciudadanos debe-
mos tener y que el Estado tiene la 
obligación de garantizar, esté uno en 
contra o a favor e independiente-
mente a si uno es creyente o ateo. 

Es nuestro derecho tener la op-
ción, idéntico al matrimonio homo-
sexual, la adopción homoparental o 
la igualdad de género. Son derechos 
que nos permiten abrir la puerta a 

un país que avanza y observa el fu-
turo del desarrollo humano perso-
nal, y grupal con altura de miras, 
que caracterizan a un país van-
guardista y revolucionario, de 
avanzada. Aún la derecha más fé-
rrea, más fanática, si se declara pro-
motora de la vida, debiese tener la 
sabiduría suficiente para dejar mo-
rir en paz a una persona que sufre. 

Evidentemente, la eutanasia no 
es un tema nuevo, sino muy por el 
contrario, ha estado ligada desde 
siempre al desarrollo de la medici-
na y también a la historia del hom-
bre, donde se han enfrentado infini-
dad de ideologías casi como depor-
te. En la antigua Grecia clásica ni 
siquiera planteaba problemas mo-
rales ni grandes discusiones en su 
concepción de que una mala vida 
no era digna de ser vivida y punto.  

Fue en la Edad Media donde la 
religión cristiana transformó en pe-
cado la eutanasia, como así, tam-
bién, el suicidio y el aborto, argu-
mentando que solo un cierto Dios 
podía disponer libremente sobre la 

vida de la gente... probablemente 
será esa misma medievalidad reli-
giosa la que usarán no pocos parla-
mentarios para negarse a legalizar 
la eutanasia. Sin embargo, esos 
parlamentarios deberán también 
saber que el nuestro es un Estado 
laico, donde las opiniones religio-
sas, morales y valóricas correspon-
den a su autoridad, únicamente, de 
la puerta de sus casas para adentro, 
no en el hemiciclo. 

Hoy en día Colombia nos lleva la 
delantera respecto a la legalización 
de la eutanasia, pioneros en Améri-
ca Latina. Le acompañan otros 
cuatro en el resto del mundo: Ho-
landa, Canadá, Bélgica y Luxem-
burgo. La eutanasia además está 
permitida en cinco estados dentro 
de los Estados Unidos: Oregon, Wa-
shington, Montana, Vermont y Ca-
lifornia. La legalización del derecho 
a morir dignamente, de ser aproba-
do por nuestra cámara de repre-
sentantes, nos dispararía a nivel 
mundial, en un solo momento, en 
la valiosa escala de respeto por los 
derechos humanos, con los que te-
nemos un compromiso, firmado 
en un pacto en Costa Rica y vigente 
exactamente desde hace cuarenta 
años atrás. La discusión ya está so-
bre la mesa. Espero que muy pron-
to tengamos ese derecho a elegir. 
En lo que esté dentro de mis posibi-
lidades, como buen demócrata y 
humanista, apoyaré la legalización 
de la eutanasia en nuestro país has-
ta que sea una realidad, por el bie-
nestar de todos los ciudadanos y 
ciudadanas, por el derecho a elegir 
de todos y cada uno de los chilenos 
a morir con dignidad. 

  
Alexis Ceballos 
Empresario ignaciano 
Militante PDC

Desde mediado del año 2017, 
un grupo de colegas nos convoca-
mos para dialogar sobre la situa-
ción actual de los estudios de 
América Latina en la Universidad 
de Concepción. Si bien, estimába-
mos que a nivel del campo de la 
Literatura, se podía apreciar un 
interesante desarrollo, al mismo 
tiempo observábamos que existía 
un vacío en otras áreas de las hu-
manidades y ciencias sociales. 

Fue así como surgió la idea de 
constituir un Grupo de Investi-
gación que no sólo fuera un espa-
cio de encuentro, diálogo y deba-
te entre distintas áreas del cono-
cimiento, sino también se 
constituyera en el lugar desde el 
cual pudiéramos pensar crítica-
mente el devenir del Continente. 
En otras palabras, cómo éramos 
capaces de poder articular, a par-
tir de nuestras distintas especia-
lidades, un espacio por medio del 
cual nos hiciéramos cargo de los 
problemas que tanto ayer como 
siguen afectando a América Lati-
na. 

Luego de un par de reuniones 
de trabajo, logramos perfilar la 
idea de un Grupo de Investiga-

América Latina en relación con 
aquellos nudos críticos de la 
historia contemporánea y más 
reciente del continente. Segun-
do, situarse desde la Universi-
dad de Concepción como un es-
pacio de encuentro, dialogo y 
análisis de los diferentes temas 
y problemas que ocurren en el 
presente de América Latina. Y 
tercero, potenciar la indagación 
y la formación de capital huma-
no por medio de proyectos de 
investigación, alianzas con cen-
tros académicos, ONGs que tie-
nen como objetivo el estudio y 
análisis de América Latina, así 
como la implementación de un 
Diploma y, por otro lado, el tra-
bajo con alumnos de pre y post-
grado interesados en las temá-
ticas que aborde el Grupo y, por 
último, convocar para el desa-
rrollo de tesis (pre y postgrado) 
que den cuenta de las proble-
máticas que afectan a nuestro 
continente. 

La tarea se ve motivante y de-
safiante, veamos cómo somos 
capaces de pensar América La-
tina desde lo local; es decir, des-
de nuestra Universidad.

ción, propuesta que fue pre-
sentada formalmente a las ins-
tancias institucionales de la 
Universidad. Finalmente, a fi-
nes del año pasado, la Vicerrec-
toría de Investigación y Desa-
rrollo dio el visto bueno, por 
medio del cual respaldaba ins-
titucionalmente la creación del 
“Grupo Transdisciplinario de 
Investigación sobre América 
Latina”, perteneciente a la Fa-
cultad de Humanidades y Arte, 
código 17.F4.01. El cual quedó 
conformado por los siguientes 
académicos e investigadores: 

Rodrigo Pulgar (Filosofía), Jea-
nne Simon y Sergio Toro (Cien-
cias Políticas), Claudio Gonzá-
lez (Sociología), León Pagola 
(Cedeus) y Danny Monsálvez 
(Historia). Siendo éste último el 
coordinador.  

El Grupo desarrollará dos lí-
neas de trabajo, “Pensamiento 
Latinoamericano” e “Historias 
en Conflicto”. A partir de aque-
llo, tres son los derroteros sobre 
los cuales queremos avanzar. 
Primero, analizar desde una 
perspectiva transdisciplinaria 
el desarrollo y evolución de 

Pablo Felipe Vera Novoa: Jajaja, buen chiste de 
Adolfo y Tatán, y muy cierto. Ir a Pucón es como 
irte de vacaciones a Quillón, te encuentras con 
todos tus vecinos, amigos y enemigos de siempre.

América Latina 
en la Universidad

“El intendente es designado y nosotros somos ele-
gidos por votación popular, y los que tenemos que 
dar la cara ante nuestros votantes somos noso-
tros”. Hernán Álvarez, presidente de la 
Comisión de Gobierno Regional  
del Bío Bío.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

U
na de las más im-
portantes fuentes 
generadoras de ri-
queza de nuestra 
región es la pesca, 
actúa en un consi-

derable número de ámbitos econó-
micos, en la industria pesquera, 
como insumo en  la industria gastro-
nómica, asociada fuertemente al tu-
rismo y a la identidad de determina-
dos territorios, que representa miles 
de puestos de trabajo, se caracteri-
za, por otra parte, por una produc-
ción de enorme variedad, cuyas 
atractivas condiciones organolép-
ticas son favorablemente competi-
tivas en el mercado internacional 

Sin embargo, la pesca es un re-
curso bajo amenaza, cercana y gra-
ve, una situación que requiere de 
medidas apropiadas y tempranas, 
al considerar que el estado de las 
pesquerías chilenas es una de las 
bases del desarrollo del país y, ac-
tualmente, muchas de ellas son 
una constante preocupación, ra-
zón por la cual el trabajo ha habi-
do numerosas iniciativas en los úl-
timos años para su recuperación y  
manejo sustentable. 

Hace un par de semanas se reali-
zó en el país un seminario con el 
tema “Recuperación de Pesquerías: 
Programas y Estrategias”, con el pro-
pósito de dar a conocer cómo han 
ido mejorando algunas pesquerías 
y qué acciones se requieren para 
conseguirlo. En ese evento participa-
ron, entre otros, el Dr. Ray Hilborn, 
biólogo marino, autoridad interna-
cional en conservación y manejo de 
recursos pesqueros, y profesor en 
la Universidad de Washington y del 
Dr. Aquiles Sepúlveda, doctor en 
ciencias pesqueras de la Universidad 
de Hamburgo y director del Institu-
to de Investigaciones Pesqueras, una 
institución articuladora entre la in-
dustria pesquera regional y las ins-
tituciones estatales, y universitarias 
involucradas en  la investigación de  
esos recursos. 

El mensaje de estas autoridades 

es esperanzador, frente al actual 
estado de cosas, con la sobre explo-
tación y extracción ilegal  de bioma-
sa marina, que han de ser contro-
ladas con eficacia, toda vez que de 
ocurrir, como se ha observado,  
puede revertirse una situación cer-
cana al punto crítico. 

Efectivamente, los científicos 
aludidos demostraron  que existe 
una relación directa entre la dismi-
nución efectiva del esfuerzo de pes-
ca y la recuperación de las pesque-
rías, presentando este tema como 
un factor crítico para la sustentabi-
lidad, demostrable con casos simi-
lares de decenas de pesquerías de 
todos los océanos. La evidencia se-
ñala que las pesquerías pueden re-
cuperarse, respetando las legisla-
ciones que establecen limitacio-
nes resultantes  en una disminuida 
presión sobre la captura. 

Se presentaron casos internacio-
nales de pesquerías sobreexplota-
das que, pese al establecimiento 
de otras medidas de manejo, no 
han visto recuperación, ya que han 
mantenido o aumentado la el es-
fuerzo de pesca, en contraste con la 
recuperación en aquellas instan-
cias donde las medidas reductivas 
fueron aplicadas eficientemente, 
ya que si baja presión de pesca hay 
de un 70% a 90% de probabilidad de  
aumento de la biomasa. 

En directa alusión, tanto pescado-
res industriales como artesanales, 
se expresó “van a estar en una me-
jor condición si buscan la forma de 
reducir la presión de pesca y así ha-
cer que sus pesquerías sean susten-
tables”. Así, el objetivo no es la recu-
peración en sí misma, sino la susten-
tabilidad de los alimentos que se 
generan, de los trabajos, de la eco-
nomía y de los ecosistemas marinos, 
una argumentación sólida que tie-
ne que resultar en una política pes-
quera que hasta aquí ha sido inefec-
tiva y errática

En directa alusión, 

tanto pescadores 

industriales como 

artesanales, se 

expresó “van a estar 

en una mejor 

condición si buscan 

la forma de reducir 

la presión de pesca y 

así hacer que sus 

pesquerías sean 

sustentables”. 

EN EL TINTERO

con alumnos y discípulos, y 
era considerada una autori-
dad intelectual en su ciudad. 
Sin embargo, el mundo esta-
ba cambiando y, a ciertos gru-
pos fanáticos e intolerantes, 
les pareció ofensivo y antina-
tural que una mujer cultiva-
ra las ciencias y difundiera 
ideas que no se condecían, 
las más de las veces, con la 
nueva fe del imperio.  

Al final, un grupo de faná-
ticos religiosos se abalanzó 

sobre ella: la golpea-
ron, la desnuda-

ron y la arrastra-
ron por la ciu-

dad. La atacaron 
con tejas y piedras 

hasta descuartizarla, 
pasearon sus restos como 
trofeo y, finalmente, los que-
maron en la calle. Así murió 
una mujer excepcional hace 
1600 años. Duele compro-
bar que, en pleno siglo XXI, 
aún se sigan vulnerando los 
derechos de las mujeres, de-
masiadas veces con una bru-
talidad comparable a la de 
quienes asesinaron a Hipa-
tía hace 1600 años. 

 
                                PIGMALIÓN

Piedras para Hipatía

BIEN SIMPLE

Uno de los temas que se 
han instalado con fuerza -y 
para bien- en los últimos 
años, es el de la violencia 
contra la mujer, en sus múl-
tiples formas. 

La campaña nacional 
#niunamenos, ampliamente 
difundida y compartida por 
redes sociales, y que ha mo-
vilizado masivas manifesta-
ciones en todos el país, tam-
bién ha generado un margen 
de opositores. Hay quienes 
se han burlado de la 
campaña, aso-
ciándola con 
una trasnocha-
da reivindicación 
feminista. Pero 
basta un mínimo de re-
flexión para llegar a algunas 
conclusiones básicas: que 
Chile aún no es un país segu-
ro para sus mujeres; que si-
guen habiendo toda clase de 
abusos y diferencias. 

Vale la pena recordar a Hi-
patía, una notable filósofa y 
matemática que vivió en Ale-
jandría entre el 375 y el 415 de 
nuestra era. Estudiosa de la 
geometría, el álgebra y la as-
tronomía, durante décadas 
compartió su conocimientos 

Recuperación de  
las pesquerías, un 
desafío pendiente
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Tres años han pasado de la gran crisis que sufrió 
el gobierno de Michelle Bachelet, el Caso Caval, in-
dagatoria que incluyó al hijo de la mandataria, Se-
bastián Dávalos, y a su esposa, Natalia Compagnon. 

Todo partió con el traspaso de terrenos en la co-
muna de Machalí y culminó con la Presidenta Bache-

let declarando como testigo. 
Pasados los años, el matrimonio Dávalos-Compag-

non debió cambiar su estándar de vida, poniendo en 
venta sus autos de lujo marca Lexus y propiedades 
en la IV y V región.

A tres años de Caval, el drástico cambio de Dávalos y Compagnon

FOTO:AGENCIA UNO

Los subsecretarios se 
presentarán públicamente 
junto a los intendentes 
regionales.

19 de febrero se 
conocerían

Claudio Alvarado (UDI) y 
Rodrigo Ubilla (RN) se 
repetirían en las carteras de 
Segpres e Interior.

Segpres e Interior, 
definidas

Chile Vamos alista perfil 
político de subsecretarios
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NOMBRES SUENAN Y OTROS ESTARÍAN A POCO DE SER CONFIRMADOS

Asesorado por su círculo más 
cercano y en época de vacaciones, 
el Presidente electo, Sebastián Pi-
ñera, se encuentra cerrando la nó-
mina de los futuros subsecretarios 
que acompañarán a los integrantes 
del gabinete. 

El anuncio público de la lista, tal 
como se ha informado hasta ahora, 
fue pactado para el lunes 19 de fe-
brero en conjunto con la liberación 
de los nombres de los intendentes. 

Al igual que como sucede con la 
designación de las próximas auto-
ridades regionales, en el caso de 
los subsecretarios los partidos de 
Chile Vamos esperan contar con 
una presencia paritaria o distin-
guible en carteras clave. 

No obstante aquello, la militan-
cia y el cálculo de cada colectividad 
no es el único elemento que el piñe-
rismo ha puesto en el análisis. El ca-
rácter de los ministerios y la figura 
del titular de la cartera es un aspec-
to central.  

En esa línea, cercanos a Sebas-
tián Piñera reconocen que se está 
tras la búsqueda de complemen-
tos técnicos y políticos, como tam-
bién, en algunos casos, de expe-
riencia y apuestas, de forma tal que 
se cierren eventuales flancos en las 
administraciones. 

 
El ensamblaje en los ministerios 
políticos 

Según publicó La Tercera, existi-
rían dos carteras con subsecreta-
rios definidos, de la UDI y RN, res-
pectivamente. 

Se trata de la Secretaría General 
de la Presidencia (Segpres) e Inte-
rior. En la primera, recalaría como 
subsecretario Claudio Alvarado, 
militante gremialista y diputado 
por la Región de los Lagos entre 
1994 y 2010.  

Alvarado ya se desempeñó en 
Segpres durante el primer gobier-
no de Piñera, coordinando tareas 
con el otrora ministro Cristián La-
rroulet, quien ahora recalará en el 
segundo piso de La Moneda como 
jefe del equipo asesor presidencial.  

Con dicho vínculo se pretende 
robustecer el trabajo entre la 
Segpres del futuro ministro Gonza-
lo Blumel y la oficina del mandata-
rio, en circunstancias de que a la re-
partición le corresponde la organi-
zación de la agenda legislativa y 
también interministerial. 

La segunda cartera que tendría a 
su subsecretario escrito sería Inte-
rior, donde también existiría repe-
tición de rostro. Ello, porque Rodri-
go Ubilla, perteneciente a las filas 
de Renovación Nacional y ex cola-
borador directo de Rodrigo Hinzpe-
ter y, posteriormente, Andrés Chad-
wick entre 2010 y 2014, volvería a 
desempeñarse en el cargo. 

Distinto es lo que sucede con la 
Secretaría General de Gobierno de 
la próxima ministra Cecilia Pérez. 
Ex funcionarios de su anterior ad-
ministración en ese ministerio afir-
maron que en el estilo de Pérez pri-
ma su rol político como vocera e in-
tegrante del círculo cercano de 
Sebastián Piñera. Por ende, el ca-
rácter del Subsecretario General 
de Gobierno será mucho más téc-
nico y concentrado en las tareas 
de encabezar las divisiones. 

Es por ello que desde RN en la 
zona ven en el diputado por La 
Araucanía Germán Becker -quien 
no retornará al Congreso en marzo- 
una carta posible y de su gusto. 

“Ya nos dimos cuenta de que una 
persona técnica, como fue en el pe-
ríodo anterior del Presidente Piñe-
ra, no resulta, por eso hay que jugár-
sela por alguien que también tenga 
componente político”, sostuvo el 
diputado electo por el Bío Bío Frank 
Sauerbaum, apuntando a Becker 
en el cargo.

FOTO:AGENCIA UNO

Desde el piñerismo adelantan que los segundos al mando de cada ministerio 
tendrán un carácter técnico o político, según se requiera complementar.

En un espacio clave como Educa-
ción, las especulaciones se han con-
centrado en la búsqueda de un 
nombre que compense la escasa 
experiencia del designado ministro 
Gerardo Varela. Por lo anterior, han 
sonado en la Subsecretaría de Edu-
cación dos miembros del equipo 
en tiempos de campaña, como lo 
son Raúl Figueroa, director del cen-
tro de estudios Acción Educar, y 
Sylvia Eyzaguirre, investigadora del 
CEP, aunque desde el entorno de 
esta última descartaron su even-
tual inclusión. 

Misma interrogante se mantie-
ne en Cancillería, donde persis-
ten dudas en cuanto a la prepara-

ción de Roberto Ampuero, nom-
brado titular de Relaciones Exte-
riores, quien, entre otras mate-
rias, tendrá que afrontar un segu-
ro fallo de La Haya por la demanda 
marítima boliviana. 

 
La Subdere, ¿un guiño a las re-
giones? 

La Subsecretaría de Desarrollo 
Regional, dependiente del Minis-
terio del Interior, jugará un rol pre-
ponderante en el proceso de ade-
cuación de los nuevos gobiernos 
regionales, considerando la inmi-
nente implementación de las auto-
ridades electas y designadas, y el 
aumento de las divisiones a cargo. 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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Los cores crearon una 
comisión para analizar la 
situación.

Comisión
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TRAS QUEJAS EN COMISIÓN DE GOBIERNO

La intendenta (s), Andrea Mu-
ñoz, salió al paso de las críticas 
realizadas por el Consejo Regio-
nal, quienes acusaron sentirse 
“ignorados” por el Ejecutivo en 
una serie de situaciones. 

Para la autoridad, existe una 
opción de no cumplir con algunas 
peticiones por lo que revisará la 
situación. “No esta en el ánimo del 
intendente no atender los reque-
rimientos de los consejeros. No-
sotros tenemos una política de 
diálogo, que ha sido el sello de 
este gobierno, para abordar el tra-
bajo con las distintas instancias”. 

Muñoz insistió en que “yo sé 
que el intendente se reúne fre-
cuentemente con los consejeros, 
no solo para revisar el financia-
miento de los proyectos, sino que 

TRAS QUEJAS EN COMISIÓN DE GOBIERNO

Intendenta (s) 
asume críticas 
de los cores por 
relación interna 
entre ambos 
organismos
La molestia se hizo explícita luego de que 
se citó al jefe de división de Gestión y se 
envió a una subalterna que no dominaba 
la información requerida.
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La presidenta de la Unión De-
mócrata Independiente (UDI), 
Jacqueline Van Rysselberghe, se 
sumó al debate sobre la reposi-
ción de la pena de muerte, tras el 
brutal asesinato de la pequeña 
Sophie en Puerto Montt. 

Y lo hizo contestándole a cinco 
diputados de la UDI, que solicita-
ron al Presidente electo, Sebas-
tián Piñera, realizar un plebisci-
to para que la gente opine si es ne-
cesario reponer la pena para 
delitos graves.  

La senadora por la Región del 
Bío Bío agregó, en entrevista con 
Emol TV, que la UDI “en temas va-
lóricos nunca, ni siquiera en los 
tiempos de Jaime Guzmán, han 
habido órdenes de partido ni opi-
niones institucionales. Nosotros 
entendemos que los temas való-
ricos son temas personales (...) En 
lo personal la pena de muerte no 

JVR: “La pena de muerte no me gusta”
me gusta. Creo que la vida es 
una valor supremo y que no se 
debe relativizar nunca”. 

Agregó que “la pena de muer-
te no es viable porque hay trata-
dos internacionales en los que se 
basó Chile para poder derogar-
la como parte de los castigos de 
los delitos comunes. Entonces, 
yo creo que no tiene mucho sen-
tido (el plebiscito)”. 

Pese a ello, dijo entender  “que 
es un debate que no está resuel-
to ni siquiera a nivel mundial. 
Pero creo que los diputados que 
plantearon esto tienen un punto. 

Que es el hecho de que hay de-
litos que tienen tal gravedad que 
denotan una personalidad que 
es lo que la gente llama psicópa-
ta, una psicopatía tan profunda, 
que esas personas no se van a 
mejorar ni se van a poder reha-
bilitar”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Chile firmó tratados 
internacionales para derogar 
la pena de muerte.

Tratados

Ex senador 
Mario Ríos 
Santander sufre 
millonario asalto 
en Los Ángeles

 FOTO:DIARIO LA TRIBUNA

El ex senador Mario Ríos 
Santander fue asaltado en las 
afueras de un banco en Los 
Ángeles cerca del mediodía de 
este martes. 

El atraco se concretó en una 
sucursal bancaria emplaza-
da en calle Colón, en donde  
un desconocido abordó al ex 
parlamentario y tras un force-
jeo le arrebató un bolso para 
luego huir en un vehículo, se-
gún indicó el diario local, La 
Tribuna. 

El robo, fue avaluado en 
más de dos millones de pe-
sos, por lo que la Sección de 
Investigaciones Policiales 
(SIP) de Carabineros se en-
cuentra a cargo de las diligen-
cias, entre ellas, analizar las 
cámaras de seguridad de la 
entidad bancaria. 

Recordemos que Mario Ríos 
Santander ha estado en la pa-
lestra pública luego de ser pro-
puesto por Renovación Nacio-
nal como uno de los nombres 
que podría asumir la Inten-
dencia del Bío Bío.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

también para abordar la estrate-
gia regional y otras situaciones. 
Siempre hemos tenido la mejor 
de las voluntades para acoger los 
requerimientos de ellos”. 

La reemplazante de Rodrigo 
Díaz, durante su periodo de vaca-
ciones, manifestó que “siempre 
pueden existir situaciones que 
ameriten revisar y en donde pue-
de haber dificultades, pero de-
ben ser cosas muy puntuales, que 
voy a revisar, ya que es una in-
quietud de los consejeros”. 

Andrea Muñoz consideró que 
los cores son parte del Gobierno 
y que también le deben responder 
a la población, puesto que, si bien 
son designados por la Presidenta, 
ella es elegida por la ciudadanía, 
“por lo que todos los funciona-
rios públicos estamos expuestos 
a dar la cara y responderle a la ciu-

dadanía”, acotó. 
Recordemos que los cores 

acusaron el día de ayer en Dia-
rio Concepción que en diversas 
solicitudes realizadas al Ejecuti-
vo no tuvieron respuesta. “Acá 
no se han cumplido con mucha 
de las esperanzas que los pro-
pios consejeros tenemos, ellos se 
han comprometido a una serie 
de cosas y no han cumplido. El 
intendente es designado y noso-
tros somos elegidos por vota-
ción popular y los que tenemos 
que dar la cara ante nuestros 
votantes somos nosotros”, ma-
nifestó el presidente de la Comi-
sión de Gobierno del Core, Her-
nán Álvarez (DC).
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CLAUDIO ETCHEVERS, PRESIDENTE DE RN EN EL DISTRITO 43: 

En los últimos días las diferencias 
internas en RN han vuelto al tape-
te público. Lo más reciente, el pri-
mer Consejo Regional del partido 
este 2018, realizado en Santa Juana, 
donde los asistentes acordaron un 
voto político en contra de algunos 
militantes que han “dañado la ima-
gen del partido” por sus opiniones 
en algunos medios. 

Todo esto cuando en el futuro 
conglomerado oficialista se debate 
sobre quienes ocuparán cargos a 
partir de marzo. De ahí, que en la re-
ciente reunión de RN se haya acor-
dado, además, un apoyo explícito 
como negociador del partido al ti-
monel regional, Claudio Eguiluz, 
quien recientemente fue condena-
do por delitos tributarios en el mar-
co del caso SQM. 

Claudio Etchevers, presidente 
del Distrito 43 de RN, es uno de los 
cuestionados por el Consejo Regio-
nal, pero también ha sido crítico de 
Eguiluz, en particular, por su situa-
ción judicial. Al mismo tiempo, ha 
trabajado al lado del diputado elec-
to, Leonidas Romero, otro de los 
militantes que serán pasados al Tri-
bunal Regional, por los motivos an-
tes mencionados. 

Es por ello que Etchevers se ex-
playa en esta entrevista con Diario 
Concepción y critica la utilización 
de instancias partidarias, con el fin 
de limpiar la imagen del presiden-
te regional, entre otros temas. 

 
Paseo en el campo 

“Hubo un Consejo Regional y, 
luego, una actividad recreativa. Un 
paseo en el campo, con asado y mu-
chas personas fueron a eso. Hoy 
(ayer) me han llamado muchas per-
sonas diciéndome que han sentido 
que se trató de una encerrona, por-
que no tienen nada que ver con lo 
que ha salido en la prensa”, comen-
tó de entrada Etchevers, sobre la 
instancia desarrollada el sábado 3 
de febrero. 

Dijo que “sin ánimo de bajar el 
perfil a la convocatoria”, que supe-
ró en centenar, era necesario enten-
der que las personas que son auto-
ridades en RN en Bío Bío ganaron 
la elección junto Eguiluz y son to-
dos del mismo sector.  

“El cuestionamiento público que 
Claudio Eguiluz tiene le ha hecho 
muy difícil que lo tomen en serio, en 
Santiago”, agregó respecto a la op-
ción que tiene el timonel regional a 
la hora de conversar y ser escucha-
do por quienes tomarán la defini-
ción en el nombramiento de cargos. 

Sostuvo que “siento que se está 
jugando su última carta para que lo 
consideren a él y a su gente (...). Me 
extraña mucho la presencia de Ga-
briel Torres (en el grupo) que fue 
muy crítico de la gestión de Eguiluz, 
de hecho, compitió contra él en las 
últimas elecciones. Creo que se afe-
rra a su última alternativa que es 
Claudio, al no tener apoyo de los di-
putados electos”. 

En todo este tema de las designa-
ciones, Etchevers enfatizó en que 
“hay algo que no se debe perder de 
vista, los cargos no los vamos a ele-
gir nosotros. Aquí la facultad insti-
tucional la tiene el Presidente de la 
República. Es muy ingenuo o muy 
mal intencionado hacer creer a la 
opinión pública que la decisión o la 
va a tomar Claudio Eguiluz, valida-
do por personas en un asado en 
Santa Juana, o nosotros en la medi-
da que lo denostemos. Hay que co-
locar las cosas en perspectiva”. 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

El dirigente habla de sus diferencias con Claudio Eguiluz, 
de su posición ante la condena del timonel regional y la 
instrumentalización de la instancias partidarias en Bío Bío.

(...). Las críticas que hemos desliza-
do en contra de Claudio Eguiluz, no 
tiene que ver con su trabajo inter-
no, sino por lo poco validado que 
está frente a la opinión pública, que 
exige estándares distintos, éticos y 
de probidad”. 

“Siempre defendí la presunción 
de inocencia de Claudio. Hasta que 
la Corte Suprema se pronunció, 
hice la presentación al Tribunal Su-
premo”, recordó sobre el proceso en 
curso y del que podría haber nove-
dades pronto. 

 
Tribunal Supremo 

Etchevers se refirió, además, a la 
utilización de los tribunales del 
partido, en especial, el regional. 
“En el único tribunal que Claudio 
puede ganar es el tribunal regional 
de RN, porque todos lo demás ya 
se pronunciaron al respecto. Si fue 
al Juzgado de Garantía, a la Corte 
de Apelaciones, a la Corte Supre-
ma... Y el único Tribunal de este 
país que le puede encontrar la ra-
zón en el Tribunal Regional de RN. 
Siento pena y siento vergüenza, 
porque siento que Claudio ha ins-
trumentalizado las instituciones 
partidarias”. 

Agregó que “él mismo confesó 
ante la justicia y los medios que co-
metió ilícitos, y fue juzgado y con-
denado por eso. Esta insistencia 
suya es lo que daña la imagen el 
partido. Él retoma el tema”. 

Dijo que el timonel regional ha 
sido imprudente, pues “en muchas 
oportunidades fue invitado a dar 
un paso al costado, por muchas 
instancias y dirigentes del partido, 
pero no lo hizo. Te aseguro que si 
hubiera actuado de manera dife-
rente, todos lo hubiéramos aplau-
dido. Y en marzo de 2020, cuando 
termine su condena, lo habríamos 
recibido con los brazos abiertos. 
Pero el no tuvo la humildad para se-
pararse de sus funciones y limpiar 
la imagen del partido”. 

 
Dineros de campaña 

También tuvo palabras para refe-
rirse a supuestos dineros de campa-
ña, cuando fue candidato a alcalde 
en Hualpén, en 2008, y que Eguiluz 
habría declarado como provenien-
tes de SQM. “Es una sorpresa. Des-
de mi caso, de lo que yo atestigüé, 
recibimos dinero en efectivo de la 
directiva nacional de entonces”. 

Explicó que el dinero le fue entre-
gado por Carlos Larraín “que tiene 
un patrimonio suficiente como 
para no hacerte dudar y pensar que 
tiene un origen ilícito”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“En el único tribunal que 
Eguiluz puede ganar es 
en el Regional de RN”

sado a nuestro partido, es verse 
involucrado en toda esta polémi-
ca judicial. Que Leonidas, Alejan-
dro (Sáez) o yo tengamos opinión 
al respecto y la planteemos políti-
camente no es ningún delito. Él sí 
cometió un delito y fue juzgado y 
condenado por eso”, dijo. 

A renglón seguido manifestó que 
“nos interesa que nuestro partido 
sea dirigido por gente proba y que 
no esté condenada por la justicia 

Imagen del partido 
Pero si hay un tema que incomo-

da y, hasta molesta al dirigente, es 
el hecho que se le indique a él y 
otros militantes como los respon-
sables en el deterioro de la imagen 
del partido. 

“La historia de vida de cada uno 
habla por sí sola. Y si revisamos en 
la prensa las actuaciones de cada 
uno en el último año, no me cabe 
duda que lo que más daño ha cau-

FRASE

“Los cargos no los vamos a 
elegir nosotros. Aquí la facultad 
institucional la tiene el 
Presidente de la República”. 

“Él mismo (Eguiluz) confesó 
ante la justicia y los medios de 
que cometió ilícitos y fue 
juzgado y condenado por eso”. 

“Claudio ha sido imprudente (...). 
Te aseguro que si hubiera 
actuado de manera diferente, 
todos lo hubiéramos aplaudido”.
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El fiscal de Talcahuano, José Orella, logró la 
prisión preventiva de Mauricio Saavedra, 25 
años, quien fue formalizado por el homicidio 
de Juan Medel, 34 años, hecho ocurrido el fin 
de semana en Brisas del Sol. 

El tribunal estimó que el imputado es un pe-

ligro para la sociedad y desestimó la legítima 
defensa argumentada por la defensa, al no 
existir proporcionalidad entre el ataque que 
realizó el imputado con el que pudo haber 
hecho la víctima. El tribunal decretó cuatro 
meses de plazo para la investigación.

Homicida de Brisas del Sol quedó en prisión preventiva 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Una aplicación que permite a las 
víctimas de violencia en pareja solici-
tar ayuda y, con ello, evitar nuevos ca-
sos de femicidio fue dada a conocer 
ayer en la Gobernación Provincial de 
Concepción en el marco del Día Nacio-
nal contra la Violencia en el Pololeo. 

La App Antonia, que lleva el nom-
bre de Antonia Garros, joven que el 
año pasado falleció tras lanzarse del 
piso 13 del edificio donde, en ese en-
tonces, vivía su pololo. 

La aplicación permitirá que las 
mujeres, por medio de un botón de 
emergencia, puedan avisar a sus con-
tactos que está en una situación de 

Conmemoran día contra la violencia en el pololeo 
de que el agresor rompa el teléfono, 
la información queda disponible 
como prueba. 

Todo esto ocurre a dos días que la 
Corte de Apelaciones de Concep-
ción resuelva sobre la revocación 
del sobreseimiento del caso que de-
terminó que no hubo intervención 
de terceros en la muerte de la joven. 

La intendenta (s), Andrea Muñoz, 
afirmó que la aplicación es una im-
portante iniciativa privada que pone 
la tecnología al servicio de la preven-
ción de  la violencia de género. Afir-
mó que como Gobierno presentaron 
una ley, que está en el parlamento, 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

a contactos de la víctimas 
con sólo tocar un botón de 
pánico. Disponible para 
iPhone y Android. 

App permitirá 
advertir peligro

riesgo, explicó Claudia Baros, psicó-
loga y creadora de la aplicación, que 
estará disponible para Android y 
iPhone desde hoy. La información se 
sube a una nube por lo que, a pesar 
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ACTIVAN PROTOCOLO 

Si bien, en los últimos días bañis-
tas han advertido la presencia de 
medusas en las costas de Penco, 
Tomé y Coliumo, estas no se trata-
rían de la temida Fragata Portu-
guesa, especie que al contacto con 
la piel que genera ardor, intenso 
dolor y, en el algunos casos, inclu-
so, se han registrado casos de 
muerte en otros países, producto 
de una intoxicación masiva. 

El llamado a la calma de los ba-
ñistas fue realizado desde la Sere-
mi de Salud, organismo que asegu-
ró que hasta el momento no existen 
avistamientos de Fragata Portu-
guesa, sino que se trataría de medu-
sas tradicionales. 

Rodrigo Flores, encargado de Zo-
onosis de la Seremi de Salud, afirmó 
que la Fragata Portuguesa no es una  
medusa, sino un hidrozoo sifonófo-
ro del tipo carnívoro que se alimen-
ta de peces y plancton.  

“Quizás la principal diferencia 
morfológica con la medusa es que 
tiene una estructura, que le da el 
nombre, en forma de vela gelatinosa, 
que puede presentar  distintas tona-
lidades: transparente, azul a un color 
un poco más lila. Tienen un grupo de 
tentáculos, denominados cnidoci-
tos que tienen dimensiones distintas, 
que pueden ir desde centímetros a 
metros dependiendo del tamaño de 
la especie, que tienen coloración azul 
y que, para hacer una analogía, po-
drían tener el ancho de un fideo”. 

 El especialista explicó que en el 
caso de la medusa común, que en 
general aparece cuando sube la 
temperatura del agua, probable-
mente, fue la avistada por bañistas, 
se diferencia de la Fragata Portugue-
sa en su forma. Por lo tanto, reco-
mendó alejarse de cualquier espe-
cie extraña que sea vista, aunque sea 
de tamaño pequeño, pues de todas 
formas puede provocar molestias al 
contacto con la piel. 

“La Fragata Portuguesa puede ser 
pequeña, incluso, en años anterio-
res se han observado tamaños pe-

FOTO:GENTILEZA SEREMI DE SALUD REGIÓN DEL BÍO BÍO

Especie llegaría a las costas por aumento en la temperatura del mar. Hasta el 
momento no existen casos de afectados por sus neurotoxinas.

ve playas y el año pasado de 13 para 
evitar problemas en la población.   

Si bien, en lo que va corrido del año 
no se ha evidenciado la presencia de 
dicha especie, la Seremi de Salud está 
coordinada con los municipios del 
borde costero y las instituciones que 
trabajan en dicha zona para poner en 
funcionamiento un protocolo ante 
eventuales hallazgos. 

Iván Cárcamo, encargado regio-
nal de Emergencias de la Seremi de 
Salud, afirmó que el protocolo indi-
ca que ante la presencia de más de 
tres ejemplares de Fragata Portu-
guesa se debe prohibir temporal-
mente el baño y las actividades re-
creativas, recolección de éstos y eli-
minación de ejemplares, tarea tras 
la que se levanta la medida. 

“La prohibición implica que la po-
blación no debe ingresar al agua, 
pero no impide la permanencia en la 
arena con medidas de protección 
(como el uso de ropa y calzado); y 
afecta actividades recreativas, así 
como productivas asociadas a re-
creación y deportes náuticos, en fun-
ción  de la protección de la seguridad 
y salud de los trabajadores, y usua-
rios”, agregó Cárcamo. 

Aseveró que las capitanías de 
puerto se encargan de reforzar la vi-
gilancia en las playas donde se detec-
tan ejemplares y, que tras un perio-
do de 24 horas sin avistamiento, se 
procede a levantar la prohibición, a 
través de una nueva resolución de la 
autoridad sanitaria. 

Adicionalmente, la red de sa-
lud pública y privada cuenta con 
el protocolo de atención clínica 
ante casos de exposición a Fra-
gata Portuguesa.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Salud llama a bañistas a alejarse ante 
presencia de Fragata Portuguesa

queños, proporcional al de una mo-
neda, hasta especímenes que pue-
den llegar a los 50 centímetros. Es 
un organismo colonial, por tanto, la 
mayoría de las veces se desplazan 
en grupos”, dijo. 

La Fragata Portuguesa tiene toxi-
nas que pueden generar efectos neu-

rotóxicos, citotóxicos y carditóxicos, 
presentes en los cnidocitos de los 
tentáculos, que una vez que están en 
contacto con la piel de un animal o 
del humano son liberadas  “generan-
do dolor intenso o, incluso, depen-
diendo de la cantidad afectada pue-
den generar parálisis, neurosensibi-

lidad o incluso -como se ha 
reportado a nivel internacional- a la 
muerte por paro cardiorespiratorio”, 
aseveró Flores. 

 La llegada de la Fragata Portu-
guesa a las costas locales, relaciona 
con el aumento de temperatura del 
mar, generó en 2016 el cierre de nue-

para tipificar como delito la violen-
cia en el pololeo, violencia económi-
ca y el acoso sexual callejero.  

 Valentina Medel, seremi de la 
Mujer y Equidad de Género, dijo se 
debe seguir avanzando en el reco-
nocimiento y legislación frente a 
las diferentes formas de violencia, 
especialmente, cuando en lo que va 
corrido del año ya se han registra-
do dos casos de femicidio en la 
zona, el primero en Florida y el se-
gundo el martes en Concepción, 
donde una residente colombiana 
falleció, presuntamente, en manos 
de su ex pareja.
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IQUIQUE SE SUMA A CALAMA, ANTOFAGASTA, PUERTO MONTT Y  SANTIAGO

El concepto de low cost llegó 
para quedarse. Así  lo afirma el ge-
rente comercial de Jet Smart, Víc-
tor Mejía, quien dio el vamos a un 
nuevo vuelo directo a Iquique, su-
mándose a los actuales de Cala-
ma, Antofagasta, Puerto Montt y 
Santiago en modalidad ida y vuel-
ta por no más de $43 mil pesos. 

El éxito de la compañía en los 
últimos meses es rotundo. “Con 
nuestros aviones, desde Carriel 
Sur han salido 57.000 personas 
y la misma cantidad tenemos 
de vuelta por cualquiera de 
nuestras rutas”, explica. 

Y analiza : “Las más de 
100.000 personas  que han ele-
gido nuestras aeronaves son 
parte de un total de 500.000 des-
de que iniciamos operaciones 
hace menos de un año en Chile”.  

El ejecutivo espera que  la de-
manda por pasajes aumente 
en la Región del Bío 
Bío, por ende 
no des-
carta 

Jet Smart revoluciona Concepción 
con vuelos directos a cinco ciudades

FOTO:COMUNICACIONES CORPO.

El gerente comercial, Víctor Mejía, asegura que desde que comenzaron a 
operar más de 100.000 personas  han despegado y arribado en  Carriel Sur 
gracias a sus aviones.

abrir nuevos destinos como parte 
de una filosofía empresarial que 
busca dar respuesta a una descen-
tralización de la industria aero-
náutica comercial. 

“Estamos absolutamente aler-
tas de seguir conectando a Con-
cepción. Hace menos de un año  
tenía una oferta muy limitada.  
Nos llamaba mucho la atención  
que  Carriel Sur , con más de 1 mi-
llón de pasajeros , no tuviera  más 

vuelos a parte de Santiago”, dice 
Mejía  con tono sorprendido. 

 
Revolución en el cielo 

El cambio cultural en el 
modo de trasladarse 

dentro del terri-
torio es in-

negable. 
“ L o s  

resulta-
dos de 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

76
Es la cantidad de aviones que compraron a Airbus duante el año pasado. El gerente 
comercial, Víctor Mejía, adelanta que una partida llegará durante este año.
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IPC
Diciembre

Anual

0,1%
2,3%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.750,61

COMMODITIES 

+0,94% Igpa +0,81%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.052 Cobre (US$c/libra)$317,79
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $61,79

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.831,86
Dólar Observado    $596,53 Euro    $732,39 

28.953,99

la  Junta Aeronáutica Civil del mes 
de diciembre muestra que el mer-
cado creció en más de un 17%. En 
la década del 2010 en adelante no 
se sobrepasaba los dos dígitos. 
Entonces, vemos el impacto di-
recto que  hemos tenido y estamos 
satisfechos. Nos propusimos revo-
lucionar la industria a través de la 
reducción de precios en un 35%. 
Esto ha incidido para que la gen-
te decida subirse. El objetivo es 
que todos puedan hacerlo”, agre-
ga satisfecho Mejía. 

La revolución no es solamente 
en los cielos chilenos. El objetivo 
es conquistar el continente, ya 
que proyectan transportar a 
100.000 personas de aquí al 2026 
dentro de  Sudamérica. No por 
nada los inversionistas detrás de 
Jet Smart (Indigo Partners) ad-
quirieron 56 naves A320neo, 14 
A321neo y seis A320ceo. 

“Los primeros de la orden se re-
ciben a este año, dando un paso 
muy importante para confirmar 
que hemos venido a convertirnos 

en la aerolínea de ultra bajo cos-
to líder en América del Sur”, sen-
tencia Mejía de visita en Con-
cepción. 

 Por estos días realizan una 
fuerte campaña mediante La 
Ruta Smart en la zona, que es un 
vehículo interactivo que permi-
te conocer virtualmente el inte-
rior de los A320, guiar en la com-
pra de pasajes en la web 
www.jetsmart.com y participar 
por vouchers de descuentos de 
hasta $100.000. 

Los vuelos a Iquique   ya están a 
la venta y se espera que el primer 
despegue sea el cuatro de abril. 
“Me encanta que su objetivo sea lo-
grar conectar Chile de norte a sur”, 
felicita Valentina Vargas Schettino 
en el fan page de Facebook, ante un  
entusiasmo generalizado, ya que 
llegar al desierto tomará poco me-
nos de tres horas sin escalas.



Economía&Negocios

10 Diario Concepción Jueves 8 de febrero de 2018

PATRICIA HORMAZABAL, SEREMI (S) DE MEDIO AMBIENTE SOBRE LA INDUSTRIA DEL RECICLAJE
“La política pública busca apa-

lancar emprendimientos que ge-
neren empleos verdes”, así de cla-
ra  es Patricia Hormazabal, sere-
mi (s) de Medio Ambiente en Bío 
Bío al ser requerida sobre las po-
líticas públicas en materia de re-
ciclaje que se aplican actualmen-
te en la Región.  

Hormazabal es una funciona-
ria de trayectoria reconocida en 
la institución que ha tenido la 
oportunidad de conocer distintas 
realidades a nivel internacional 
sobre la industria del reciclaje y 
la valorización de residuos. 

- ¿Cuáles son actualmente 
las políticas públicas respecto 
de la industria del reciclaje 
que se aplican en la Región del 
Bío Bío? 

- Sobre el 90% de los residuos 
en Chile van a algún sistema de 
gestión, por lo que no tenemos 
grandes crisis respecto de la ges-
tión global de los residuos. En lo 
que sí estamos muy al debe es 
sobre qué hacemos con estos re-
siduos, es decir, el reciclaje. Dicho 
de otro modo, estamos enterran-
do muy bien la basura. Acá en la 
región sobre el 90% de los resi-
duos va al estándar de relleno sa-
nitario, para lo cual tenemos 5 re-
llenos sanitarios operativos en 
Bío Bío, pero estamos enterran-
do el problema, entonces lo que 
plantea la política pública sobre 
esta materia es que a partir de 
una correcta evaluación del po-
tencial de los residuos estos dis-
minuyan. Hay que recordar que 
hoy se generan más de 1 kilo de 
residuos por persona. Entonces 
surgió la Ley de Responsabilidad 
Extendida del Productor o Ley 
REP, pero más allá de la ley exis-
te todo un concepto que debe en-
volver la gestión de los residuos 
desde las políticas de disminu-
ción de los residuos hasta lo que 
es darle un adecuado uso. 

- ¿Cuáles son los aspectos 
más relevantes de esta ley mar-
co, REP? 

- Esta ley marco lo que esta-
blece básicamente es que a través 
de un instrumento económico 
ciertos promotores de produc-
tos o productores de los elemen-
tos prioritarios van a tener una 
responsabilidad económica so-
bre la implementación de esta 
cadena de reciclaje. Por ejemplo, 
en Chile prácticamente no se fa-
brican neumáticos, sin embargo, 
todos quienes renuevan los neu-
máticos no saben qué ocurre des-
pués con los antiguos que gene-
ralmente terminan acumulados 
en verdaderas montañas de neu-
máticos donde no existe una ade-
cuada gestión. Entonces, la polí-
tica pública busca apalancar em-
prendimientos que generen 
empleos verdes y una nueva ge-
neración de empleos en los cua-
les las personas desarrollarán 
emprendimientos que permitan 
recuperar el potencial energético 
de los residuos. Aquí claramente 
la ley REP fomenta el emprendi-
miento en la industria del recicla-
je. De hecho en los últimos años 
han surgido en la región una se-
rie de nuevos emprendimientos 
con empresas como Acegreen, 
Bioreciclean o BioO2 para el reci-
claje de aceites donde están sur-
giendo emprendimientos y un 
mercado que es muy emocionan-
te y desafiante respecto de lo que 

“La política pública busca 
apalancar emprendimientos 
que generen empleos verdes”
La profesional de amplia trayectoria destacó los avances de la 
Ley REP y la importancia tanto de disminuir como dar un 
adecuado uso a los residuos con emprendimientos regionales.

pueda pasar. La idea es recuperar 
materias primas y generar enca-
denamientos como, por ejemplo, 
con los recicladores de base. 

- Empresarios y actores del 

rubro de los residuos y el reci-
claje dicen que la falta de una 
planta de tratamiento de resi-
duos es el principal freno para 
el desarrollo de la industria 

en Bío Bío, por los altos costos 
del transportar residuos a las 
plantas de Santiago. ¿Es cier-
to que Bío Bío no cuenta con 
plantas de residuos? 

- Efectivamente, no existen 
plantas de reciclaje en Bío Bío lo 
que se hace es acopiar y transfe-
rir. Las únicas plantas que proce-
san algo de material reciclado 
son las papeleras que recuperan 
parte del material pero donde se 
produce una paradoja bien inte-
resante, porque va papel desde 
Concepción a Santiago y vicever-
sa, donde la huella de carbono 
por el traslado del producto es 
muy alta. Por eso, se deben apa-
lancar emprendimientos locales 
que permitan procesar en Bío Bío 
aquellas materias primas que se 
puedan valorizar. 

- ¿Pero hay subsidios o apo-
yos con descuentos de impues-
tos a emprendedores de esta 
área? 

- Lo que se está abriendo con 
bastante fuerza son instrumen-
tos de emprendimientos de Cor-
fo para presentar proyectos que 
desarrollen tecnologías dirigidas 
al tratamiento de residuos con 
capitales compartidos, es decir, 
con inversiones públicas y priva-
das. También han aparecido va-
rios gestores de gran tamaño tra-
tando de implementar algunos 
proyectos en la región sobre va-
lorización de residuos de hecho 
vinieron empresarios chinos y es-
pañoles interesados en estos de-
sarrollos donde está moviendo 
mucho el mercado, porque el Es-
tado está generando condicio-
nes para que sea atractivo venir 
a instalarse a la zona. Ya se insta-
ló en Jaime Repullo una planta 
que procesa neumáticos y gene-
ra un tipo de diesel que produce 
energía.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“En lo que sí estamos muy al 
debe es sobre qué hacemos con 
estos residuos, es decir, el 
reciclaje”.

“Se deben apalancar 
emprendimientos locales que 
permitan procesar en Bío Bío 
aquellas materias primas que se 
puedan valorizar”.

“Ya se instaló en Jaime Repullo 
una planta que procesa 
neumáticos y genera un tipo de 
diesel que produce energía”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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ENTRE LOS AÑOS 2014 Y 2017

Sercotec Bío Bío logró apoyar a 
más de 16.000 micros y pequeñas   
empresas (mipes) entre los años 
2014 y 2017. 

Las cifras fueron dadas a cono-
cer por el gerente general de la 
institución, Bernardo Troncoso, 
en la inauguración del “Encuentro 
de la Red de Apoyo a los Pequeños 
Negocios”, actividad realizada en 
Santiago y que contó con la  par-
ticipación del ministro de Econo-
mía, Jorge Rodríguez Grossi. 

“Ahora reciben no solo mayores 
montos para comprar equipos y 
hacer inversiones. Lo que es más 
importante: asesoría y capacita-
ción para fortalecer su gestión y 
un acompañamiento que asegu-
re que alcanzaron los resultados 
esperados en términos de au-
mento de ventas, generación o 
retención de empleos y otros, 
porque queremos que les vaya 
bien”, explicó Troncoso. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Iván Valenzuela, está conforme 
con los números. “Esto es muy 
importante para la Región. El 
avance que ha hecho la entidad 
va en el camino adecuado para 
fortalecer el ecosistema, donde 
se juega un rol preponderante 
para avanzar”. 

Cabe destacar que a nivel na-
cional el alcance fue de 340.000 
emprendedores, micro y peque-
ñas empresas en los últimos cua-
tro años. 

De acuerdo a las autoridades, 
esto implicó llegar  al 55% de este 
segmento empresarial existente 
en el territorio a través de inicia-
tivas como Capital Semilla, Capi-
tal Abeja Emprende, Crece, entre 
otras. 

“El desarrollo económico de 
un país no pasa solo por los gran-
des negocios, sino que también 
por lo que las pymes realizan con 
mucho esfuerzo. Es necesario 
que cada chileno y chilena sien-
ta que en su país existen las opor-
tunidades para llevar a cabo sus 
ideas y esa ha sido la nuestra mi-
sión para que puedan financiar 
sus sueños y aprender a desarro-
llarlos a lo largo del tiempo”, re-
saltó el ministro de Economía, 

Sercotec logró récord de 16 mil micro y 
pequeñas empresas apoyadas en el Bío Bío

El ministro de Economía, Jorge Rodríguez Grossi, y el seremi del ramo en la 
Región, Iván Valenzuela, indicaron que se impactó positivamente en los 
empleos mediante inyección de capitales y asesoramientos.

“Sentía que estaba débil en los 
trámites. Con las asesorías el cam-
bio es notorio. Llevo finanzas más 
ordenadas. Hacemos marketing 
y publicidad. Mis ventas han au-
mento do en más de 1000%”,  agra-
deció Natalia Astudillo detrás de 
Spa Küme Mongüen de Santa Bár-
bara, dando cuenta del impacto 
positivo en la zona.

FOTO:SERCOTEC

 Conocimientos sobre madera 
estructural e innovación en herra-
mientas de corte fueron algunos de 
los temas a tratar en los dos talle-
res de Sensibilización para Pymes 
Madereras realizado por el Institu-
to Forestal (Infor), Sodimac y Cet-
ma en Los Ángeles y Coelemu. 

El gerente de operaciones de 
Agrícola y Forestal Bagaro, Ger-
mán Basauri, señaló que “nos 
acompañan durante la producción, 
observan el rendimiento de los 
equipos y en base a eso determinan 
las medidas a realizar. Esto nos ayu-
da bastante con la toma de decisio-

Pymes aserreras buscan innovar con nuevas herramientas
mas similares, a través de estas he-
rramientas podemos ver temáti-
cas en común y buscar soluciones 
en conjunto”, precisó. 

El director ejecutivo de Cetma, 
José Antonio Carrasco, explicó que 
“Infor tiene la misión de fomentar la 
sofisticación y la agregación de va-
lor a la madera y Cetma impulsa, 
desde la Universidad, la promoción 
y difusión de nuevos conocimientos. 
Las empresas deben aprovechar es-
tas instancias para generar produc-
tos innovadores, atraer proveedores 
más sofisticados y personal con ma-
yor capacitación”. (EMC).

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

EMPRESAS deben aprovechar instancias para generar innovaciones.

nes finales y a mejorar la gestión in-
terna de la empresa”. Además, va-
loró que existan instancias para 
poder reunirse con otras Pymes de 
la Región. “Varios tenemos proble-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Cetma UdeC apoyó el 
encuentro con Pymes

340.000
Es la cantidad de emprendedores apo-
yados a nivel nacional por Sercotec.

“Cetma impulsa, desde la Universi-
dad, la promoción y difusión de nue-
vos conocimientos”, dijo su director 
ejecutivo. 

Jorge Rodríguez Grossi. 
 
Impactos positivos 

La autoridad ministerial igual-
mente destacó el trabajo que se ha 
realizado en las ferias libres a las 
que se han entregado $6.500 mi-
llones, beneficiando a 31.000 
puestos de trabajo. 

Igualmente, existen 60 barrios 
comerciales donde se ejecutan pla-
nes de mejoras, aportando al desa-
rrollo urbano y ciudadano. 

Un problema delicado que se 

enfrentó fueron los 7.300  empren-
dimientos afectados por terremo-
tos, inundaciones, erupciones vol-
cánicas, incendios y otros desas-
tres para que pudieran recuperar 
su actividad en los últimos cuatro 
años, recibiendo un aporte públi-
co de casi 11.000 millones. 

Por su parte, los Centros de De-
sarrollo de Negocios  en la Región 
(otra iniciativa con buen rendi-
miento) a la fecha han asesorado 
a 1.600 emprendedores y capaci-
tando a un total de 9.500. 
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han pasado desde la primera 
edición de la Mocha 
Bohemia, periodo donde la 
revista ha crecido mucho. 

años
3

Experiencias de 
vida nocturna en 
formato literario
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REEDICIÓN DE LA MOCHA BOHEMIA

En los últimos años, la Revista 
Mocha ha tenido un importante 
crecimiento en varios aspectos. Y 
en ese camino, surgió la idea de ha-
cer una reedición de uno de sus nú-
meros más llamativos: la Mocha 
Bohemia. Su presentación se reali-
zará esta noche, desde las 21 horas, 
en La Bodeguita de Nicanor. 

Iván Monsalves, director de la 
publicación, señaló que “la bohe-
mia debe ser uno de los grandes te-
mas en la literatura, el cómo accio-
nan los agentes culturales es de in-
terés público, qué y cómo viven los 
artistas es algo que vamos diluci-
dando a través de las nuevas pági-
nas de la revista. Es un compendio 

mentó que “ el show está pensado 
en la noche “corazón” de la bohe-
mia. Por eso contactamos a Walter 
Contreras, del programa de Radio 
Futuro ‘La carpa del diablo’ para 
que enfrente la noche penquista 
con sus líricas malditas. Luego, 
manteniendo la oscuridad noctur-
na vendrá del proyecto Mute con 

Chorro de Sangre, presentación 
músico-teatral que une el virtuosis-
mo de Larrea Trip con el profesio-
nalismo de Teatro Reconstrucción”. 

Al respecto, agregó que “para ce-
rrar la fiesta, Mista Coco y el Barrio 
Moreno nos harán bailar con ganas, 
todo conducido por el maestro de 
ceremonia Carlos Montes”. 

Monsalves indicó que este nuevo 
número se podrá encontrar en “las 
calles y playas, y otra de las nuevas 
fórmulas es el contacto directo por 
el fan page Revista Mocha”. 

FOTO:GENTILEZA REVISTA MOCHA 

LA PORTA DA 
DE LA 

publicación, que 
estará a la venta 
en varios puntos 

del centro 
penquista.

Revista lanzará esta noche una nueva versión de 
este número, en La Bodeguita de Nicanor. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

de emociones nocturnas, con risas 
y llantos, con amores y traiciones de 
las que nadie se escapa”. 

Del lanzamiento de hoy ($2.000 
general y $3.000 con revista), co-

Teatro Regional firma convenio 
de colaboración con Asipes

En la futura administra-
ción y viabilidad económica 
del Teatro Regional, sin du-
das que el aporte de los pri-
vados será fundamental. Y 
un buen paso, en ese sentido, 
se dio ayer, con la firma de un 
convenio entre el recinto y 
la Asociación de Industriales 
Pesqueros (Asipes). 

El acuerdo establece el 
compromiso de la organiza-
ción para apoyar el desarro-
llo de actividades artísticas 
diseñadas e implementadas 
por el Teatro y, en particular, 
aquellas que tengan como 
beneficiarios a los trabaja-
dores de las empresas socias 

de Asipes, las comunidades 
de las zonas próximas de 
operación de la industria 
pesquera, vecinos de las co-
munas priorizadas por Asi-
pes y la comunidad en gene-
ral de la Región. 

El acuerdo fue firmado por 
Macarena Cepeda, presiden-
ta de Asipes, y Francisca 
Peró, directora ejecutiva del 
Teatro Regional. La ejecutiva 
pesquera señaló que es una 
gran alegría para la pesca in-
dustrial ser el primer gremio 
productivo en establecer una 
alianza formal con el espacio 
y agregó que “quiero hacer 
un llamado al sector privado 

de nuestra zona a compro-
meterse con la labor que de-
sarrolla esta institución que 
está naciendo en beneficio 
de la Región. Este es un sue-
ño de todos”. 

Por su parte, Peró indicó 
que “es una gran alegría para 
nosotros contar, en nuestro 
primer año, con el compro-
miso de Asipes, quienes han 
demostrado el entusiasmo 
para fomentar el desarrollo 
de la cultura y las artes. El rol 
del mundo privado es fun-
damental en el desarrollo in-
tegral de la cultura en nues-
tro país y esperamos que 
otros sigan su ejemplo”. 

FOTO:GENTILEZA ASIPES
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Paseos por la Laguna Grande
Una buena alternativa para disfrutar en familia, es 

la Laguna Grande de San Pedro de la Paz. Este lu-
gar cuenta con juegos al aire libre, entretenciones 
para los más pequeños y un circuito de camina-
ta para toda la familia. Los días de verano están 
hechos para ir a este lugar y disfrutar de la tem-
porada estival.

SOLANGE 
MELLA en 

compañía de 
Matie y 

Cristian 
Chaparro.

CAMILA 
SILVA junto 
a Amalia y 
Patricio 
Quiroz.

ANA SCHNEIDER, Roxana Oyarzún, Karla Muñoz y Juan Pérez.

ALEXIS y Sebastián 
Valdebenito en 
compañía de Nicole 
Paredes.

SERGIO SÁEZ y Vanessa Kurz.

JORGE, DIEGO, Juan Pablo y Jorge Céspedes. AMPARA LIRA y Emely Navarrete.

TRINIDAD y 
Héctor 
Fernández.

JOSÉ MIGUEL 
MUÑOZ, Carinna 

Gallardo junto a 
Joaquín y Josefa 

Muñoz.

DANIEL y 
Fernando 
Neira.

PAULA 
SOLÍS junto 

a Diego y 
Sebastián 

Rojas.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Sol y entretención en Playa el Morro
La comuna de Tomé ofrece una serie de atrac-

tivos turísticos, uno de ellos es la Playa el Morro, 
espacio de recreación veraniega que atrae a tu-

ristas de distintos puntos del país. La acogedora 
playa invita a disfrutar el verano en familia.
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Una destacada actuación cumplió el 
taekwondista chillanejo, Sebastián Navea, en 
el US Open G2 que se llevó a cabo recientemen-
te en Las Vegas, Estados Unidos. 

El campeón de los últimos Juegos Naciona-
les se colgó la medalla de plata en la catego-

ría de los 63 kilos de peso corporal, luego de 
conseguir cuatro victorias y no presentarse a  
combatir en la final, debido a problemas físi-
cos en una de sus rodillas. 

De esta manera, la figura del taekwondo re-
gional logró su primer hito internacional 2018.

Sebastián Navea fue plata en el US Open G2 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

conforman el circuito del 
primer trimestre del tenis de 
mesa nacional, cuya fecha 
final se jugará en Melipilla.

Open
5

A fines de febrero se llevará 
a cabo en Santiago el torneo 
selectivo con miras al 
campeonato sudamericano. 

El control que 
definirá todo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Imparable partió su tempora-
da 2018 el tenimesista de San Ni-
colás, Jean Parra, luego de adju-
dicarse con autoridad los dos 
primeros abiertos del circuito ju-
nior nacional. 

Compitiendo en la categoría Sub 
15, el representante de la Asocia-
ción de Chillán Viejo partió su ca-
rrera ganadora ubicándose en lo 
más alto del podio del Open de Cu-
ranipe, evento que abrió el nuevo 
año de competencias. En la final, 
Parra derrotó por tres sets a uno al  
deportista del Colegio Padre Alber-
to Hurtado y miembro de la Asocia-
ción Chillán, Raúl Rojas.    

Un duelo que se repitió una se-
mana después, esta vez en el Open 
de Melipilla, donde Jean accedió a 
la gran definición luego de dejar en 
el camino a las grandes figuras san-

tros, pero en mi caso estoy con har-
ta confianza y eso es clave cuando 
el nivel está tan peleado. Con Flo-
res estuve concentrado y fui inteli-
gente, tirándole pelotas que le 
cuestan. Mientras que con Rojas, 
sabía lo que tenía que hacer y puse 
en práctica lo que entrené todos los 
días”, analiza. 

 
Próximos pasos serán decisivos 

Este fin de semana (sábado) se 
desarrollará el Open de Quillón, 
evento organizado por la Asocia-
ción de Tenis de Mesa de Chillán 
Viejo y que será la penúltima fecha 
del circuito junior. Tras ello, el pró-
ximo 17 de febrero, se disputará el 
esperado Campeonato Nacional en 
Santiago.

FOTO:GENTILEZA JEAN PARRA 

llas. “Entrené muy fuerte desde ini-
cios de año con mis compañeros de 
la Asociación de Chillán Viejo y 
junto a mi técnico Claudio Zapata.  
Prácticas de mañana y tarde, que 
me dejaron muy bien preparado 
para el circuito Open”, sostiene. 

Para el alumno del Liceo Bicen-
tenario de San Nicolás, lo anterior 
explica también el gran desempe-
ño de las otras paletas de Ñuble. 
“Todos los chiquillos están en exce-
lente forma y la prueba es que en 
Melipilla hartos compañeros de 
Chillán Viejo estuvieron en el podio, 
como Raúl Rojas y Sebastián Cas-
tro”, manifiesta. 

En el aspecto personal, Parra 
pone especial énfasis en la concen-
tración y madurez mostrada para 
sacar diferencias en las instancias 
finales y frente a rivales con quie-
nes se conoce desde pequeño. “No 
hay muchos secretos entre noso-

tiaguinas y derrotar en semifinales 
a su compañero de la Asociación de 
Chillán Viejo, Felipe Flores, por un 
disputado 3-2. Así llegó nuevamen-
te la final ante Rojas, que se definió 
por el mismo marcador de 3-1  a fa-
vor de Jean, que se quedaba así con 
su segunda corona consecutiva. 

Una sumatoria notable que, jun-
to a los cuartos de final consegui-
dos en el reciente Open de Valdi-
via, lo tiene al tope del circuito ju-
venil de cara a la conformación de 
la selección chilena de la categoría, 
que se apronta para múltiples de-
safíos partiendo por el Campeona-
to Sudamericano. 

 
En su mejor forma 

Contento con el firme paso exhi-
bido hasta el momento se muestra 
Jean Parra, quien responsabiliza al 
fuerte trabajo de pretemporada por 
el buen cometido en las mesas crio-

JEAN PARRA ESTÁ DESPUNTANDO EN EL CIRCUITO JUNIOR DE TENIS DE MESA

El duro camino a la selección lo 
lidera el hijo ilustre de San Nicolás
El tenimesista local ganó los dos primeros open nacionales y es puntero absoluto la carrera para 
integrar la selección chilena Sub 15, que disputará el próximo sudamericano. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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MAURICIO CISTERNAS Y LAS SEMIFINALES DE LA LIGA NACIONAL

“Debemos estar listos para 
enfrentar a cualquier rival”
Pivot señaló que “lo principal 
es enfocarnos en lo nuestro”. 
Por otra parte, se suspendieron 
duelos amistosos con Leones.

Cada día se acerca más el 
momento para que la UdeC 
vuelva a la acción de la Liga 
Nacional de Básquetbol. El 
Campanil se prepara inten-
samente con miras a la semi-
final de la Conferencia Cen-
tro, donde aún está a la espe-
ra de conocer a su rival.  

Mauricio Cisternas, pivot 
del elenco auricielo, se refirió   
a cómo han afrontado estos 
días sin partidos y, también, 
si les afectará este receso, 
considerando que termina-
ron de gran forma la fase re-
gular, con cinco victorias 
consecutivas.  

“Eso no se puede saber, 
pero la idea es mantener un 
ritmo de juego. Para eso esta-
mos entrenando de lunes a 
sábado. En las prácticas, tra-
tamos de tener una intensi-
dad que se asemeje lo más 
posible a un encuentro ofi-
cial. Jugando en nuestra casa, 
deberíamos llegar de buena 
manera, con la cabeza lim-
pia, descansados para llevar-
nos la serie”, señaló. 

Cisternas también indicó 
que, a estas alturas, no tienen 
preferencia por un rival en 
particular para medirse en 
la llave de semifinales.  

“Para salir campeón hay 
que ganarle a todos. Por ahí 
Español tiene cierta venta-
ja, porque le robó la localía 
a Puente Alto (serie 1-1) y 
Católica le ganó los dos par-
tidos a Tinguiririca y puede 
cerrar ahora, aunque ellos 
son peligrosos en San Fer-
nando. Hay que estar pre-
parados para enfrentar a 
cualquier rival y el princi-
pal foco lo debemos poner 
en nosotros, en mejorar to-
dos los aspectos que poda-
mos. Y una vez que sepamos 
quién nos toca, tendremos 
el tiempo para preparar los 
partidos”, dijo. 

En caso que Católica se im-
ponga a Tinguiririca, la UdeC 
se medirá con los cruzados. 
Si los de San Fernando dan 
vuelta la serie, su rival será 
quien gane la llave de Espa-
ñol con Puente Alto.  

El pivot también se refirió 
a la adaptación al técnico Al-
fredo Madrid. “De a poco el 

equipo ha tomado ritmo. El 
tema de las defensas creo 
que ha sido el fuerte de noso-
tros y hemos estado muy 
bien en ese aspecto. En el úl-
timo juego, dejamos a Cató-
lica en 75 puntos, un goleo 
muy bajo para ellos. Hay que 
defender duro, transiciones 
rápidas en ofensiva y sacar 
ventajas de nuestros mejo-
res jugadores”. 

Se suspenden amistosos 
Por otra parte, la UdeC in-

formó que los duelos amisto-
sos con Los Leones, progra-
mados para este sábado y do-
mingo, fueron suspendidos 
por problemas logísticos del 
elenco de Quilpué. 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida esposa, madre, suegra, abuelita y bi-
sabuelita. Sra. 
 

ADELA DE LA CRUZ FONSECA OPORTO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domicilio Curamavida s/n, Santa Juana. Su funeral 
será mañana, después de una misa a las 08,30 hrs., en la Parroquia Inmaculada 
Concepción, saliendo el cortejo al cementerio de esta localidad. 
 
Santa Juana, 08 de febrero de 2018.

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestro querido e inolvida-
ble  esposo, padre, suegro y abue-
lito. Sr. 
 

JOSÉ LUCIANO  
MELLA CERNA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Comu-
nidad de San Pablo (Maule 5090, 
Denavi Sur, Talcahuano). Su fune-
ral será hoy, después de una misa a 
las 13,30 hrs., saliendo el cortejo al 
cementerio Parque del Sendero. 
 
Alicia Paredes Espinoza y familia 
 
Talcahuano, 08 de febrero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

12/23 12/29
LOS ÁNGELES

13/29
SANTIAGO

13/29
CHILLÁN12/28

RANCAGUA

14/29
TALCA

11/23
ANGOL

12/21
TEMUCO

13/16
P. MONTT

13/20
VIERNES

11/21
SÁBADO

10/23
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Jerónimo - Jaqueline

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand  
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

TODOS LOS LUNES
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